

EL CATOLICO

PERIÓDICO BISEMANAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica

Precios de suscripcion	
Menorca	0'50 Ptas al mes
Península	3'00 » semestre
Ultramar	8'00 » al año

Imprenta y Administracion,
Angel, núm. 10.

Observaciones

Para los señores Suscritores se insertarán los anuncios gratis.

Seccion Religiosa

Jueves 5. Ntra. Señora de las Nieves, y San Emigdio, Obispo.

Viernes 6. La Transfiguracion del Señor.

Sábado 7. San Cayetano, fr., y San Alberto de Sicilia.

Cóрте de María

Dia 5 se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en Sta. María.—Dia 6, á Ntra. Señora de Belen en San Francisco —Dia 7, á Ntra. Señora de los Angeles en San Francisco.

Cultos

Parroquia de Sta. Maria: Dia 6, primer viernes de mes, á las siete y media los Socios de la Comunion reparadora tendrán Misa de Comunion.

Parroquia de Nuestra Señora del Cármen: Alas seis y media del viernes próximo, en la capilla del Sagrado Corazon, se dirá la Misa de costumbre; practicándose despues el Ejercicio de primer viernes de mes.

Viernes, á las siete y media de la tarde, solemnes Completas en preparacion á la fiesta de San Alberto.

Sábado, Misa mayor solemne, á las diez; publicanddo las glorias de San Alberto, el Rdo. D. Jaime Tutzó.

Iglesia de Religiosas Concepcionistas: El próximo viernes, por ser primero de mes, los Congregantes del Sagrado Corazon de Jesus tienen Misa rezada á las seis y media; y al anochecer, el Ejercicio propio del dia con exposicion de S. D. M.

San Cayetano: Sábado, Misa rezada á las cinco y media, y á las siete de la tarde, solemnes Completas.

Domingo, á las cinco y media, Misa rezada y á las siete se cantará la Mayor, que será con sermon á cargo del Rdo. señor Ecónomo de Sta. María, D. José Pons.



LOS FRANCMASONES

LO QUE SON, LO QUE HACEN, LO QUE QUIEREN.

POR MONSEÑOR DE SEGUR

I

DEL NOMBRE DE FRANCMASON

En general, los nombres expresan las cosas; pero aquí sucede lo contrario. Los francmasones ni son francos, ni masones ó albañiles (1). Que no son esto último, es inútil demostrarlo. Ni es menos evidente que no son *francos*, cuando su sociedad se apoya sobre secretos, sobre ceremonias misteriosas que á nadie se deben revelar so pena de muerte.

Ante los *profanos*, quieren los francmasones pasar buenamente por «una sociedad alegre y filantrópica, amiga de comer, beber, cantar y hacer bien.» Ya veremos si no encubren otro objeto estas palabras. Es tan cierto que son inocentes como que son albañiles.

Si por francmason debe entenderse *libre-mason*, ya se levanta un poco el velo. *Libre*, ¿con qué libertad? *Libre*, ¿con relacion á quién? *Libre*, ¿de hacer qué cosa? Pronto lo veremos; y por cierto son misterios terribles.

Al parecer este nombre extravagante

(1) La palabra francmason, traducida literalmente del francés (**Francs-Maçons**), significa «Francos-Albañiles»

(Nota del T.)

de francmasones tuvo origen en Escocia. Cuando el Papa Clemente V y el rey de Francia Felipe el Hermoso hubieron abolido muy justamente, á principios del siglo XIV, la Orden de los Templarios, muchos de estos infames se refugiaron en Escocia, en donde se constituyeron en sociedad secreta, jurando venganza y odio eterno é implacable al Pontificado y á la Monarquía. Para mejor encubrir sus maquinaciones, se agregaron á corporaciones de albañiles, tomaron sus insignias y su jerga, y á la sombra del protestantismo se extendieron más tarde por toda Europa. Su organizacion definitiva parece que data de los primeros años del siglo XVIII.

Para deslumbrar al vulgo pretendieron remontar su origen nada ménos que al templo de Salomon, á la torre de Babel, al diluvio, hasta al paraíso terrenal; y muchos de sus adeptos fueron bastante cándidos para creer tales sandeces.

¿Qué es, pues, la Francmasonería? ¿Cómo se hace uno francmason? ¿Qué pasa en las lógias? Tras las lógias conocidas ¿existen otras secretas, y qué se hace en éstas? ¿Es acaso la Francmasonería una institucion laudable, moral, religiosa, ó por lo ménos benéfica? ¿No es más, bien esencialmente anticristiana, anticatólica? ¿Es poderosa y activa? ¿Qué se propone? ¿Es lícito alistarse bajo su bandera misteriosa?... Responderémos con brevedad á tan graves preguntas; pero ante todo haremos una distincion importante.

II

QUE HAY DOS CLASES DE FRANCMASONES

Hay la francmasonería que saca más ó ménos la cara, y la Francmasonería que la esconde del todo, si bien las dos no

forman más que una. «La Masonería es una; uno su punto de partida» decia el H.: Ragon, uno de los órganos más acreditados de la secta (1).

A la primera pertenece la inmensa mayoría de los francmasones. De los ocho millones de adeptos, «apénas hay quinientos mil miembros activos» como confiesa formalmente el *Mundo masónico* en su número de agosto de 1866 (2).

Estos quinientos mil (3) son los francmasones en activo servicio, los francmasones distinguidos; pero no son los de las lógias secretas, los francmasones malvados, que saben lo que hacen, que quieren deliberadamente acabar con el Catolicismo, la Iglesia y la sociedad; y que bajo diferentes nombres componen lo que se llama sociedades secretas. Estos son los jefes de la Revolucion, que

(1) El H.: Ragon escribió un libro que por disposicion de la logia capitular, **Oriente de Nancy**, ha sido objeto de una «reimpresion oficial llamada **edicion sagrada**, para uso exclusivo de las logias y de los francmasones». Ese H.: Ragon es antiguo Venerable. El Gran Oriente, al aprobar sus escritos, ha proclamado que contiene la pura doctrina masónica. Lo citaré á menudo en este opúsculo como un origen auténtico que el enemigo no puede desconocer.

(2) Segun dice el **Calendario** masónico para el año 1878 de la era vulgar, «existen en el mundo 35 grandes Orientes y 83 grandes Lógias, á las cuales se hallan afiliadas las Lógias siguientes: (En Europa) 3208, en América 7914, en Asia 175, en Africa 38, en Oceanía 203, total 11558 Lógias.

»Agregando á este total de Lógias—continúa el **Calendario**—«las que trabajan independientemente y algunas otras cuyo rito está por reconocer, podemos asegurar, teniendo en cuenta el aumento progresivo de la institucion, que no es cálculo exagerado suponer el Mundo masónico dotado de 12.000 Lógias.»

La Masonería española está compuesta de cinco agrupaciones que entre sí se detestan y **fraternamente** se tiran á dar. La principal es la del Gran Oriente de España, que tenia á su obediencia en 1880, 220 Lógias, (hoy pasan de 250), 39 Capítulos y 14 **grandes centros masónicos**, llamémosles así, para no usar la jerga de la secta, con un contingente de unos 10000 masones. El Gran Oriente tiene en frente de si las otras cuatro agrupaciones rebeldes, á saber: la Nacional ó de Antonio Pió, la de Gravina, la Lusitana ó portuguesa, y la Ibérica, ó de las Confederaciones de Sevilla y Málaga.

Bajo los auspicios del Gran Oriente de España está constituida la Logia «Hermanos de la Humanidad» n.º 253, establecida en la calle de Gracia de esta poblacion; y bajo los auspicios del Supremo Consejo de Francia se fundó, tambien en esta ciudad, á raiz de la Revolucion de Setiembre, la logia «Los amigos de la Humanidad». Así lo atestiguan documentos oficiales de ambas lógias que tenemos á la vista.

(Nota de **El Católico**.)
(3) Segun un calendario masonico reciente, se calculan hoy en 1.251,400 las masones «activos.»
(Nota de **El Católico**.)

quiere, como todos saben, trastornar el mundo y sustituir en la tierra «los derechos del hombre á los derechos y al Reino de Dios.»

Los ocho millones de hombres iniciados en la Francmasonería son en su mayor parte simples ilusos é inexpertos que casi nunca saben á donde se les conduce. Sirven como de depósito en el que se escogen reclutas; ó como vacas de cria que se ordeñan á placer; ó como trompetas que pregonan por doquier las alabanzas de la Francmasonería, extienden su influencia y le atraen simpatías y... dinero.

Detrás de esta muchedumbre que bebe, canta y habla de moral, los verdaderos francmasones ocultan á maravilla todas sus tramas.

Entre los francmasones externos puede haber y hay sin duda gentes honradas segun el mundo, corazones generosos y rectos que serian cristianos si conociesen la Religion; pero á quienes la ignorancia lleva extraviados por falsos caminos. Se dejan engañar por esas apariencias de fraternidad y beneficencia, y con la mayor buena fe se indignan contra la Iglesia cuando desenmascara y condena la Francmasonería.

Pero lo que más abunda entre los francmasones es la clase media sin religion; hombres bobalicones que se dejan llevar de las narices, y á quienes tambien husmean de léjos todos los jefes de secta, y que luego no salen de su asombro al descubrir á sus piés la profunda sima que han ahondado con sus propias manos.

A este número pertenecen tambien los ambiciosos, los abogados sin pleitos y sin conciencia, los falsos sabios, los revo-

lucionarios, los ideólogos que van tras lo desconocido, los llamados filántropos; en fin, y sobre todo, los hombres de mundo que no piden otra cosa que moralizar á su manera y salvar el género humano rindiendo culto al dios-vientre y encenegándolo en toda clase de placeres. Abundan tambien militares, judíos y taberneros; y de estos últimos, sólo en París hay nnos dos mil, que frecuentan las logias.

Áun concediendo que exista en las filas de la Francmasonería una que otra persona honrada, cuando hayamos penetrado en sus misterios nos veremos obligados á confesar que tales personas, si es que las haya, muy contadas serán.

Seccion Local y de Noticias

Muy numeroso fué el concurso de fieles que en el dia de anteayer, despues de acercarse al Tribunal de la Penitencia y á la Sagrada mesa, se apresuraron á ganar el Santo Jubileo de la Porciúncula en la iglesia parroquial de San Francisco y en la de Religiosas Concepcionistas.

En la primera de dichas iglesias se celebraron con este motivo y segun costumbre solemnes cultos, predicando en el Ofertorio de la Misa mayor el propio Rdo. Sr. Ecónomo.

El nuevo camarín construido en el santuario de Nuestra Señora del Monte Toro, que tuvimos el gusto de visitar pocos dias há, y las reformas ejecutadas en el antiguo y en las escaleras que á éste conducen, nos causaron muy agradable impresion, tanto por la belleza

en la forma y buen gusto en el ornato, como por las ventajas que de las expresadas reformas resultan; pues el camarín antiguo era tan reducido y de tan incómodo acceso, que en días de peregrinación difícilmente lograba el peregrino llegar al pié de la venerada imagen para besar el santo escapulario. Las puertas que daban á las escaleras se abrían sobre el presbiterio, lo cual ofrecía no pocos inconvenientes; y el camarín que medía apenas dos metros cuadrados de superficie, sólo podía contener muy escaso número de personas. Hoy las escaleras tienen entrada por las capillas laterales inmediatas al altar mayor, y conducen directamente al nuevo camarín, desde el cual se descubre perfectamente la milagrosa imagen colocada en el antiguo, puesto que éste comunica con aquél por medio de un grandioso pórtico abierto en su testero.

El nuevo camarín es un salón de orden dórico, de planta cuadrada de más de seis metros de lado, por otros tantos de altura. Forman la entabladura, arquitrave, friso y cornisa dóricos con moldillones, sostenida por cuatro pilastras en cada muro descansando sobre un zócalo corrido, contra el que se apoya un banquillo, corrido también, de madera imitando nogal, que ofrece cómodo asiento al fatigado romero. Recibe luz de un ancho y elevado ventanal de vidrios de color; frente al cual se abre el arco que conduce al camarín antiguo, al que se ingresa subiendo dos gradas anchas y cómodas. El techo y plafones de los muros están adornados con bajos relieves y listones adaptados al orden arquitectónico del salón; y el embaldosado, de ladrillos hidráulicos, forma un severo di-

bujo claro oscuro que produce excelente efecto. El antiguo camarín completamente restaurado y embaldosado como el salón ofrece un buen golpe de vista, si bien aún no queda adornado el nicho de la imagen; pero á juzgar por el dibujo que tuvimos ocasión de ver, no dudamos que una vez terminado, completará el buen efecto del conjunto. Los pasillos y escaleras han sido restaurados también, y tanto el estuco de los muros como el embaldosado de los pavimentos, son de buen gusto y combinan bien con el resto del edificio.

La poderosa iniciativa de Nuestro excelentísimo señor Obispo y su valioso apoyo, junto con la actividad é incansable celo de los Rdos. Sres. D. Juan Murillo y D. J. Garriga, Custos del santuario han sido los principales agentes para la realización de esta obra que, atendidas las condiciones de la localidad y las circunstancias de la época que atravesamos, no carece de importancia. Han contribuido al buen éxito de ella nuestro amigo Don Gabriel Seguí, cuyos son los planos y dibujos, y los maestros D. Miguel Timoner y D. José Quintana, carpintero y albañil respectivamente á cuyo cargo ha corrido la ejecución de la obra.

Reciban todos nuestro parabien, al que creemos se asociarán los romeros que en lo sucesivo visiten el Santuario; y sobre todo no duden por la Santísima Virgen de la montaña les tendrá en cuenta en su día el tiempo y los desvelos que emplearon en su obsequio.

—
Unos de esos días tuvimos el gusto de asistir á la distribución de premios que tuvo lugar en el Colegio de la Santa Cruz, como complemento de

los exámenes últimamente celebrados en el mismo. Antes de entregar los diplomas y medallas á los alumnos que merecieron más brillantes calificaciones en dichos exámenes, y cuyos nombres publicamos á su tiempo, el Rdo. Sr. Director de dicho establecimiento, D. Narciso Panedas Pbro., hízoles practicar varios ejercicios de doctrina cristiana, gramática, aritmética y geografía, en todos los cuales mostraron los aventajados escolares ser acreedores á la recompensa que respectivamente se les adjudicaba. Terminado el acto, el Rdo. Sr. Ecónomo de santa María que los estaba presidiendo, dirigió gratulatorias frases á los alumnos, excitándoles á progresar siempre más en el camino de la ciencia y de la virtud.

Sumamente complacidos del estado floreciente de dicho Colegio, felicitamos muy de veras á nuestro amigo el Reverendo Sr. Panedas y á cuantos intervienen en la enseñanza bajo su acertada dirección.

En la parroquia de Nuestra Señora del Cármen se cantarán, á las siete y media del viernes próximo, solemnes Completas en preparación á la fiesta de San Alberto de Sicilia; cuyo solemne octavario quedará inaugurado el sábado venidero, día en que la Iglesia celebra la fiesta del glorioso Carmelita, con la solemne Misa mayor en que debe predicar el Rdo. señor D. Jaime Tutzó.

Con objeto de cumplir lo prometido en nuestro último número, en el presente comenzamos á publicar un opúsculo titulado «Los Francmasones», debido al intrépido é infatigable propagandista católico, Monseñor de Segur,

cuyos escritos gozan entre los católicos franceses tanta ó mayor popularidad, si cabe, que la que alcanzan ya en España los de nuestro incomparable Sardá y Salvany.

Entre las obras que conocemos referentes á la Msonería, hemos escogido el citado opúsculo por varias razones: ya porque su estension relativamente corta guarda proporcion debida con las dimensiones harto limitadas de EL CATÓLICO, ya porque el estilo popular y sencillo con que en él se tratan hasta las cuestiones más abstractas y trascendentales, haciéndolas asequibles é inteligibles hasta á los entendimientos ménos cultivados, ya, sobre todo, porque en el opúsculo sólo se trata de la Masonería bajo el punto de vista moral y religioso, que es precisamente el campo donde se mueve y trabaja EL CATÓLICO; ya en fin, porque casi todos los cargos contra la secta y los alegatos del autor aparecen plenamente justificados con palabras y declaraciones de los principales corifeos de las sociedades secretas, cuya autoridad no se puede racionalmente recusar.

A pesar de lo conciso y limitado de la obrita, en ella hallarán nuestros lectores materia suficiente para llegar á conocer de una manera clara y precisa, y libre de toda exageracion apasionada, lo que es la Masonería, lo que hace y á qué aspira; es decir, su doctrina, organizacion y simbolismo; su accion é influencia sociales (á parte lo político), y el verdadero fin que se propone y persigue; cosas éstas que la mayor parte de los masones no conocen ni de oídos siquiera, incluso muchos de ellos que ostentan grados superiores, porque los masones tienen de comun con los que no lo son, que

son muchos los *llamados* y muy pocos los *escogidos*.

Las personas que deseen adquirir conocimiento más latos y profundos sobre esta célebre asociación; pueden consultar, como obras doctrinales, las de Ecker, (obra grande) Cretineau Joly é «Historia de las sociedades secretas» por Don Vicente de la Fuente; como políticas, La «Masonería por dentro,» publicada por *El Siglo Futuro*, y «La Masonería pintada por sí misma» por Rafael de Rafael, en las cuales se descubre el velo que mantenía encubiertos é inesplicables muchos sucesos políticos acaecidos en lo que sea de siglo bajo el régimen *liberal*, tanto en España como en Cuba; finalmente, como obras de propaganda, popular otro opúsculo de Monseñor Dupauloup, «Los Hermanos tres puntos» por el recién converso Leon Taxil, y «Los Francmasones y las Sociedades secretas» por Mr. de Saint Albin. De esta última obra sacó Monseñor de Segur, según él mismo asegura, muchos datos y noticias contenidos en el opúsculo cuya publicación emprendemos hoy.

Nada diremos en elogio de esa obrera, ya que nuestros lectores van á juzgarla por sí mismo. Para aquilatar su valor, sólo consignaremos que le valió al autor los honores de la persecución por parte de la secta, de cuyas asechanzas pudo librarse por modo casi milagroso. Cuando tanto escoció á la Masonería, señal es de que contiene la verdad.

Si así no pareciere, espedito está el camino para impugnarla, y abiertas quedan las páginas de EL CATÓLICO á los impugnadores, sin más restricciones que rujetar las impugnaciones á las reglas de

la cortesía y la urbanidad, y al juicio de nuestro censor eclesiástico.

—
En estos últimos días ha tenido lugar en Barcelona la solemne ceremonia de bendecirse la bella capilla que, dedicada al Santísimo Sacramento, se ha construido en la iglesia parroquial de San José de aquella ciudad.

—
La Asociación del Apostolado de la Oración y Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesús de Zaragoza, que se compone de 170 coros de 30 individuos cada uno, ha tributado durante todo el mes de Junio solemnes cultos al Sacratísimo Corazón de Jesús en la magnífica iglesia del mismo nombre restaurada hace un año.

—
Para la rifa que se ha organizado con objeto de allegar recursos con que hacer frente á los gastos que ocasiona la obra de construcción del magnífico templo de Covadonga, Su Santidad ha dado un precioso mosaico valorado en dos mil pesetas.

—
El día 19 del corriente, á las diez de su mañana, tuvo lugar en la iglesia parroquial de San José en Madrid el solemne acto de bendecirse un nuevo y preciosísimo altar erigido al Santo titular de la iglesia.

La imagen del Santo Patriarca fué llevada procesionalmente por las capillas y atrios del templo, y después de ser colocada en su nuevo altar se cantó un solemne *Te-Deum*.

—
Para entregar este año la tradicional ofrenda que la corona pre-

—
senta ante el sepulcro del apóstol Santiago, han sido elegidos los señores Obispos de Orense, Tuy y Oviedo.

La ofrenda consistirá en 45.000 reales.

Los Prelados de Holanda

han dirigido á sus diocesanos una carta pastoral exhortándolos á que se preparen á celebrar el Jubileo sacerdotal de Su Santidad.

Una piadosa señora de Lima

ha abierto un colegio, en el que los niños pobres recibirán educación gratuita y verdaderamente cristiana.

En Latinao y Francavilla

(Italia), el cólera está haciendo grandes estragos. El clero y las Hermanas de la Caridad están haciendo verdaderos actos de abnegacion y caridad.

Los católicos de Nápoles

tratan de regalar á Su Santidad en la fiesta de su Jubileo sacerdotal un trono artísticamente bordado.

Mr. Brocher, hermano de

un antiguo alcalde de Marsella, que acaba de morir, refiere que los libre-pensadores se han apoderado del cadáver en la misma casa mortuoria, la cual ha sido invadida por ellos á pesar de las protestas de la viuda. En vano suplicó ésta repetidas veces al comisario de policía, que quisiera término á tan intolerable escándalo, teniendo en su favor no sólo un derecho sagrado, sino el texto mismo de las leyes, porque la ley odiosa que manda entregar á los libre-pensadores los cadáveres de los que han consentido en vida que se les entregasen sus despojos, no

ha sido aún votada. El comisario de policía no ha tenido en cuenta las lágrimas de la familia, y ha salido de la casa mortuoria dejándola en poder de los malhechores que se habian apoderado de ella, los cuales han dispuesto á su antojo los funerales que habian de hacerse, contrarios á la voluntad terminantemense expresada de la esposa y del hermano del difunto. Este *habia sido ardiente* partidario y adepto de la masonería, y habia prohibido varias veces las procesiones, y ejecutado otras arbitrariedades contra el culto católico.

El Cardenal Mannig ha es-

crita una magnífica carta en favor de los derechos de Irlanda. Los Estados-Unidos envian enormes sumas para sostener la causa de los irlandeses.

Son muy graves las últi-

mas noticias recibidas de las misiones hispano-agustinianas de China. Nuestros misioneros han derramado ya su sangre por amor de Jesucristo. Se ha suscitado contra ellos una horrible persecucion, por la cual se han visto obligados á dispersarse. Se les han incendiado la casa Mision, y el P. Benito Gonzales ha recibido varias heridas, entre ellas una grave originada por una lanzada en el cuello, de la que afortunadamente se halla mejorado.

Acaba de embarcarse en

Marsella para el Brasil, con otras siete Hermanas de la Caridad, la hermana Dubost, natural de París, visitadora de las provincias de Rio, Bahía, etc. Esta hermana ha entrado en los noventa años de su edad, y cuenta setenta de religion.

Lleva hechos unos cincuenta viajes por la América del Sur desde que fué nombrada visitadora en 1848. Ha venido cinco veces á Europa, con el fin de hacer los ejercicios espirituales en la casa matriz de las Hermanas de la Caridad, establecida en París. A pesar de tanta edad, tantos trabajos, tantos viajes, continúa en su completa salud y con la mayor energía para desempeñar los deberes de su cargo.

A la muerte de Mons. Guibert, ha tomado inmediatamente posesion de la Silla de París su coadjutor Mons. Richard que desde Mayo de 1875 lo era con futura sucesion, y por consiguiente éste es el nuevo Arzobispo de París. A un santo sucede otro santo. Su primer acto episcopal ha sido publicar una conmovedora carta pastoral recomendando á las oraciones de los fieles el alma de su venerable antecesor.

Desde que la fe no es la salvaguardia de las costumbres, se advierte por todas partes que la desmolarizacion es cada vez mayor aun entre los niños. En París es espantosa la corrupcion de la clase obrera que procede de las escuelas comunales, pues se entregan á torpezas que años atras eran desconocidas. Las costumbres de Sodoma toman carta de naturaleza entre la juventud. Al mismo tiempo las estadísticas señalan que el número de crímenes se ha triplicado de tres años á esta parte.

Aunque el Apostolado de la Oracion está prohibido en la Polonia rusa, de tal manera que las listas de asociados suelen ser listas de desterrados á

Siberia, hay asociadas en este pais más de 600.000 personas, habiéndose llegado á esta cifra en ménos de ocho años. Las ramificaciones de esta sociedad cuyo objeto es honrar al Sagrado Corazo, se extienden por toda la frontera, consiguiéndose de esta suerte una gran fraternidad y unidad de oraciones entre todos los polacos; que obtendrán misericordia para este desdichado pais.

El Gobernador de Pamplona ha impuesto una multa de 500 pesetas á un expendedor de libritos de fumar en cuyas cubiertas se hallan figuras pornográficas.

¡Cuántas multas podrian aplicarse en esta capital por análogos motivos, si nuestras autoridades quisieran desplegar un poco de celo en este sentido!

Varias señoras piadosas de Málaga proyectan enviar á Su Santidad un delicado obsequio en la próxima fiesta de su Jubileo sacerdotal.

El Ilmo. Sr. Gobernador eclesiástico de la diócesis de Mondoñedo ha demandado ante los tribunales al director del periódico *El Hernandino*, de aquella localidad, por haber publicado varios sueltos injuriosos á tan respetable persona.

Errata.--Garrafal es la que aparece en nuestro último número, página 488 párrafo 7.º, poniendo en boca del aborrecido Judas aquellas dulces palabras del amorosísimo Jesus: «Dejad venir los niños á Mí».

No hemos podido ménos de subsanar ese error, por más, que lo haya hecho, ya de por sí el buen sentido de nuestros lectores.